

**PENGARUH TINGKAT PENDIDIKAN, PEMAHAMAN AKUNTANSI,  
DAN PELATIHAN PENYUSUNAN LAPORAN KEUANGAN TERHADAP  
PELAPORAN KEUANGAN BERBASIS SAK EMKM PADA UKM  
BIDANG KULINER DI KOTA MALANG**

**SKRIPSI**



**OLEH:**

**DIANA SUSILA WATI**

**2020110138**

**PROGRAM STUDI AKUNTANSI  
FAKULTAS EKONOMI  
UNIVERSITAS TRIBHUWANA TUNGGADDEWI MALANG**

**2024**

## RINGKASAN

Tujuan penelitian ini adalah untuk menunjukkan nilai pendidikan, pengetahuan akuntansi, dan pengalaman pembuatan laporan keuangan terhadap praktik pelaporan keuangan UMKM kuliner Kota Malang sesuai Standar Akuntansi Keuangan Entitas Mikro, Kecil, dan Menengah (SAK). EMKM). Nilai  $t$  yang signifikan secara statistik menunjukkan bahwa variabel pemahaman akuntansi berpengaruh signifikan terhadap pelaporan keuangan sesuai SAK EMKM. Selain itu, hasil pengujian awal menunjukkan bahwa pelatihan juga meningkatkan penerapan pelaporan keuangan SAK EMKM. Hasil pengujian menunjukkan adanya pengaruh yang sangat nyata, terlihat dari nilai variabel tingkat pendidikan ( $0,001 < 0,05$ ) lebih kecil dari nilai  $t$  tabel ( $4,081 > 1,985$ ). Dilihat dari nilai  $t$  hitung yang berada di atas nilai  $t$  tabel ( $5,940 > 1,985$ ) dan nilai signifikansi  $0,05$  ( $0,001 < 0,05$ ), maka SAK EMKM cukup menjanjikan dalam pelaporan keuangan. Tingkat pendidikan, kemampuan akuntansi, dan pelaporan keuangan menyumbang 86,4% terhadap pelaporan keuangan UMKM sektor kuliner Malang menurut SAK EMKM. Menurut SAK EMKM, uji simultan ( $F$ ) menunjukkan bahwa keahlian akuntansi, pendidikan, dan pelatihan semuanya memiliki dampak yang baik terhadap pelaporan keuangan.  $F$  Hitung (87,985) dan  $f$  tabel (2,70) terdapat perbedaan signifikan ( $0,001$ ) pada taraf signifikansi alpha ( $\alpha$ )  $0,05$  yang menunjukkan hal tersebut.

***Kata Kunci:*** *Tingkat Pendidikan, Pemahaman Akuntansi, Laporan keuangan, SAK EMKM*

# **BAB I**

## **PENDAHULUAN**

### **1.1. Latar Belakang**

Sejak tahun 2014, Indonesia mengalami perkembangan ekonomi paling pesat, angka kemiskinan juga menurun (Mutuari & Yudiantara, 2021). Perekonomian Indonesia juga membaik. UKM mungkin akan berkembang; perkembangannya yang cepat adalah buktinya (Febriyanti dkk., 2019). Hal ini menunjukkan bahwa UKM saling mendukung di pasar dan memberikan kontribusi yang signifikan terhadap pengembangan lapangan kerja.

Bagi UKM yang sedang berkembang, memantau pelaporan keuangan merupakan masalah yang signifikan. Kemampuan akuntansi yang kuat diperlukan agar UKM dapat mengelola secara efektif. Karena keterbatasan sumber daya keuangan baik untuk kebutuhan pribadi maupun bisnis, UKM, atau pembuat laporan keuangan, masih kekurangan keterampilan organisasi yang diperlukan untuk menghasilkan laporan keuangan yang terorganisir, dan pengetahuan akuntansi mereka masih menyimpang dari prinsip akuntansi yang diterima secara luas (Divianto & Febrianty, 2022).

Laporan keuangan sangat penting karena dapat menunjukkan kinerja dan status keuangan perusahaan. Larasati dan Farida (2021) menegaskan bahwa nasabah dapat memanfaatkan data keuangan untuk memandu pengambilan keputusan mereka, termasuk permintaan kredit bank. Bank sering kali menolak permohonan kredit jika laporan kredit tidak tersedia. Hal ini terjadi karena bank

sangat bergantung pada data keuangan untuk mendorong keberhasilannya. Jika bank tidak memberikan informasi keuangannya, mereka tidak akan mengambil risiko.

Dengan diterapkannya Standar Akuntansi Entitas Tanpa Akuntabilitas Publik (SAK ETAP) dan Ikatan Akuntan Indonesia (IAI) pada tanggal 1 Januari 2011, UKM telah mampu meningkatkan bankability akuntansi dan pencatatannya serta mengefektifkan proses akuntansi. Kendati demikian, IAI masih terus mengupayakan hal tersebut. karena SAK ETAP masih absen di sebagian besar aplikasi pembiayaan UMKM. Penjelasan adalah karena masih terdapat permasalahan penerapan SAK ETAP pada pelaporan keuangan UKM. Banyak permasalahan, seperti tingginya biaya perekrutan profesional akuntansi, kurangnya pengalaman UKM terhadap standar-standar ini, dan sudut pandang mereka sendiri, menjadikan sulitnya penggunaan SAK ETAP saat menyusun laporan keuangan (Budiman et al., 2018).

Pada bulan Januari 2018, IAI menciptakan standar yang disebut SAK EMKM, yang tidak sekompleks SAK ETAP, untuk membantu UKM Indonesia menjadi lebih maju, mandiri, dan kontemporer sehingga bisa mendapatkan pendanaan dari industri keuangan. Karena SAK EMKM mencatat aset dan liabilitas pada biaya perolehan berdasarkan pengukuran biaya masa lalu, maka SAK EMKM lebih banyak digunakan dibandingkan SAK ETAP.

Sejumlah faktor dapat mempengaruhi seberapa baik penerapan pelaporan keuangan UKM berbasis SAK EMKM, termasuk tingkat pendidikan,

kurangnya pengalaman membuat laporan keuangan, dan pemahaman akuntansi.

Menurut Larasati dan Farida (2021), mengingat UKM seringkali memiliki tingkat pendidikan yang rendah, maka pelaporan keuangan UKM berbasis SAK EMKM dipengaruhi oleh pencapaian pendidikan pada jenjang tersebut. Derajat pendidikan seseorang ditentukan oleh seberapa keras ia bekerja untuk mengembangkan kemampuan, watak, dan perilaku yang akan berguna baik ia bekerja atau tidak. Lestari dan Priyadi (2018) menyatakan bahwa meskipun UKM mempekerjakan orang-orang dengan gelar yang sama dengan lulusan sekolah menengah atas, tingkat pendidikan mereka yang rendah sangat menghambat pertumbuhan mereka. Bahkan dengan penggunaan sumber daya manusia yang lebih berpengalaman, kekhawatiran akan gaji dan bonus dapat muncul ketika pendapatan perusahaan kecil tidak sebanding dengan kompensasi yang tinggi.

Keahlian akuntansi adalah elemen kedua yang mempengaruhi pelaporan keuangan. Pengertian akuntansi diartikan sebagai kemampuan memahaminya sebagai kumpulan data dan proses, mulai dari pencatatan transaksi hingga pelaporan keuangan. Menurut Tafiqurrohman dkk. (2021) fokus utamanya harus pada kemampuan pengusaha untuk mengelola perusahaan dan memastikan bahwa prosedur akuntansi mematuhi standar akuntansi yang relevan untuk menghasilkan laporan keuangan yang luar biasa.

Pelatihan diperlukan untuk menulis laporan keuangan dengan kualitas yang lebih baik. Bagi orang-orang yang membuat laporan keuangan bisnis,

pelatihan pelaporan keuangan sangat penting karena dapat meningkatkan kemampuan mereka untuk mematuhi peraturan akuntansi Indonesia. Menurut Parhusip dan Herawati (2023), kesalahpahaman UKM mengenai SAK EMKM dan pentingnya pelatihan dalam penyusunan laporan keuangan adalah akibat dari rendahnya tingkat pendidikan mereka, kurangnya pelatihan, dan kurangnya paparan terhadap otoritas pemerintah dan organisasi yang mengawasi UKM.

UKM industri makanan merupakan salah satu sektor usaha yang relatif besar di Kota Malang. Perekonomian, reputasi, dan wisata kuliner Kota Malang mungkin mendapat manfaat dari pertumbuhan UKM di sektor kuliner kota tersebut (Deanova et al., 2023). UKM Kota Malang belum mengatur dan menggunakan data keuangan yang tepat dalam menjalankan operasionalnya. Ketidakmampuan menyelesaikan pelatihan pelaporan keuangan sesuai standar akuntansi yang berlaku, rendahnya tingkat pendidikan, dan kemampuan akuntansi yang kurang memadai hanyalah beberapa permasalahan yang menyebabkan kurangnya pemahaman tentang penerapan dan penggunaan keuangan dalam pengelolaan UKM.

Berdasarkan penjelasan diatas peneliti tertarik untuk meneliti: **Pengaruh Tingkat Pendidikan, Pemahaman Akuntansi, Pelatihan Penyusunan Laporan Keuangan Terhadap Pelaporan Keuangan Berbasis SAK EMKM Pada UKM Bidang Kuliner Di Kota Malang.**

## **1.2. Perumusan Masalah**

1. Apakah tingkat pendidikan mempengaruhi pelaporan keuangan UMKM kuliner di Kota Malang sesuai dengan SAK EMKM?
2. Apakah pengetahuan akuntansi memiliki dampak terhadap pelaporan keuangan pada UMKM kuliner di Kota Malang sesuai dengan SAK EMKM?
3. Apakah adanya pelatihan penyusunan laporan keuangan mempengaruhi pelaporan keuangan berbasis SAK EMKM pada UMKM industri kuliner di Kota Malang?
4. Bagaimana pengaruh tingkat pendidikan, pengetahuan akuntansi, dan pelatihan penyusunan laporan keuangan terhadap pelaporan keuangan berbasis SAK EMKM pada UMKM kuliner Kota Malang?

## **1.3. Tujuan Penelitian**

Berdasarkan uraian permasalahan tersebut, berikut adalah tujuan penelitian yang ingin dicapai:

1. Menginvestigasi pengaruh tingkat pendidikan terhadap pelaporan keuangan UMKM di sektor kuliner Kota Malang dengan menggunakan SAK EMKM.
2. Meneliti dampak pengetahuan akuntansi terhadap pelaporan keuangan berbasis SAK EMKM pada usaha kuliner kecil dan menengah di Kota Malang.
3. Mengevaluasi pengaruh pelatihan penyusunan laporan keuangan terhadap pelaporan keuangan sesuai SAK EMKM pada perusahaan kuliner skala kecil dan menengah di Kota Malang.

4. Menganalisis dampak tingkat pendidikan, pengetahuan akuntansi, dan pelatihan terhadap pelaporan keuangan berbasis SAK EMKM pada UMKM sektor kuliner Kota Malang.

#### **1.4. Paradigma Penelitian**

Paradigma adalah suatu pendekatan menganalisis dan menangani hal-hal yang terjadi di lingkungan. Seperangkat anggapan dan keyakinan disebut paradigma. Hingga saat ini, asumsi tersebut dapat didukung sebagai premis faktual yang dapat dibuktikan secara eksperimental (Andini et al., 2023).

Paradigma optimis digunakan dalam penelitian ini. Paradigma ini menyoroti kemungkinan mengamati sesuatu secara langsung dengan panca indera untuk mendapatkan informasi tentang manusia. Menurut Suhendri (2019), validitas paradigma ini bertumpu pada keyakinan bahwa pengetahuan harus dapat diukur, otentik, dapat diamati, dan mampu ditunjukkan keberadaannya di dunia nyata.

#### **1.5. Manfaat Penelitian**

Keuntungan temuan ini:

1. Bagi Peneliti
  - 1) Seiring berjalannya waktu, akademisi akan belajar lebih banyak tentang dampak konsep akuntansi, penulisan laporan keuangan, dan pencapaian pendidikan.
  - 2) Sebagai sarana memperoleh informasi mengenai penelitian ilmiah dan akuntansi, khususnya yang berkaitan dengan pelaporan keuangan pada UKM.



## 2. Bagi Universitas

- 1) Temuan penelitian yang tersedia secara terbuka dapat menjadi dasar pengetahuan untuk penelitian lain.
- 2) Meningkatkan taraf sumber daya manusia Universitas Tribhuwana Tunggadewi Malang.
- 3) Kembangkan pengetahuan Anda tentang data akuntansi dan pemahaman Anda tentangnya.

## 3. Bagi pihak-pihak lain

Laporan penelitian ini diharapkan dapat menjadi sumber inspirasi, masukan, dan penyempurnaan bagi penelitian selanjutnya.

### **1.6. Ruang Lingkup**

Tujuan dari ruang lingkup penelitian adalah untuk menetapkan batasan-batasan tersebut dan menghentikan masalah atau tujuan penelitian agar tidak berkembang lebih jauh. Selain itu, metode penelitian yang lebih akurat akan dimungkinkan sebagai hasilnya. Usulan nama dan latar belakang digunakan peneliti untuk membatasi relawan penelitian.

## DAFTAR PUSTAKA

- Agitha, & Cristian. (2019). Tingkat Pendidikan, Skala Usaha, Pengalaman Usaha dan Masa Jabatan berpengaruh terhadap Penerapan Laporan Informasi Akuntansi pada UMKM (Studi kasus pada UMKM Tepung Tapioka di Desa Ngemplak Kidul). *Udinus Repository*, 0–1.
- Aldi Firmansyah, M. (2018). Penyusunan Dan Penyajian Laporan Keuangan Berdasarkan Standar Akuntansi Keuangan Entitas Mikro, Kecil, Dan Menengah (Studi Kasus pada Toko Meubel Zulfa Galery). *Jurnal Ilmiah Mahasiswa FEB*, 7(2). [jimfeb.ub.ac.id](http://jimfeb.ub.ac.id)
- Andini, W., Fitriani, D., Khairun, L., Purba, N., Lubis, R. N., Wulan, S., & Lubis, D. (2023). *Tarbiyah: Jurnal Ilmu Pendidikan dan Pengajaran Paradigma Penelitian Kuantitatif Dalam Jurnal Ilmiah Metodologi Penelitian Kuantitatif*.  
<https://jurnal.diklinko.id/index.php/tarbiyah/https://jurnal.diklinko.id/index.php/tarbiyah/>
- Annis, S. and. (n.d.). *THE INFLUENCE OF PERCEPTION OF THE PURPOSE FINANCIAL REPORT AND EDUCATION LEVELS ON PRACTICE OF PREPARING*. 2, 1–11.
- Arista, R., & Nurlaila, N. (2022). Pengaruh Sistem Pencatatan Laporan Keuangan Terhadap Optimalisasi Kinerja Karyawan Pada Perusahaan Umum Daerah (Pud) Pasar Kota Medan. *SIBATIK JOURNAL: Jurnal Ilmiah Bidang Sosial, Ekonomi, Budaya, Teknologi, Dan Pendidikan*, 1(5), 585–594.  
<https://doi.org/10.54443/sibatik.v1i5.66>
- Ayudhi, L. F. R. S. (2020). Penerapan Standar Akuntansi Keuangan Entitas Mikro Kecil Menengah (SAK EMKM) pada Umkm di Kota Padang. *Jurnal Kajian Akuntansi Dan Auditing*, 15(1), 1–15. <https://doi.org/10.37301/jkaa.v15i1.17>
- Azzahra, S. (2022). *PENGARUH TINGKAT PENDIDIKAN, PERSEPSI KEBERMANFAATAN, SOSIALISASI, DAN SKALA USAHA UMKM TERHADAP PENYUSUNAN LAPORAN KEUANGAN SESUAI SAK EMKM (Studi pada UMKM di Kecamatan Gisting dan Sumberejo, Tanggamus)*.  
<http://etheses.uin-malang.ac.id/38744/%0Ahttp://etheses.uin-malang.ac.id/38744/1/18520065.pdf>
- Bakdiyanto, R., & Ismunawan, I. (2022). Faktor - Faktor Yang Mempengaruhi Penerapan Sak Emkm Pada Umkm Di Desa Kebak. *SENTRI: Jurnal Riset Ilmiah*, 1(2), 570–586. <https://doi.org/10.55681/sentri.v1i2.258>
- Budiman, A. I., Tjandrakirana, R., Daud, R., Ermadiani, E., Delamat, H., Burhanuddin, B., & Ubaidillah, U. (2018). Factors Affecting Understandibility of Micro, Small, and Medium Enterprises in Preparation of Financial Statement Based on SAK ETAP in Palembang. *Sriwijaya*

*International Journal of Dynamic Economics and Business*, 1(3), 311.  
<https://doi.org/10.29259/sijdeb.v1i3.37>

Condrowati, G., Mercu, U., Yogyakarta, B., Utami, E. S., Mercu, U., Yogyakarta, B., Astuti, T. D., Mercu, U., Yogyakarta, B., Wulandari, I., Mercu, U., & Yogyakarta, B. (2023). *DETERMINASI PELAPORAN KEUANGAN UKM*. 11(2).

Darmasari, L., & Wahyuni, M. A. (2020). Pengaruh Sosialisasi SAK EMKM, Pemahaman Akuntansi, dan Tingkat Kesiapan Pelaku UMKM Terhadap Implementasi SAK EMKM dalam Penyusunan Laporan Keuangan pada UMKM di Kabupaten Buleleng. *JIMAT (Jurnal Mahasiswa Akuntansi) Universitas Pendidikan Ganesha e-ISSN: 2614-1930*, 11(2), 136–146.

Deanova, S., Yunita, T., Moses, H., & Ramadan, R. (2023). Strategi Pengembangan Usaha (Ukm) Untuk Meningkatkan Citra Kota Malang Di Wisata Kuliner Dan Tempat Pariwisata. *Cross-Border: Journal of International Border Studies, Diplomacy, and International Relations*, 6(1), 664–678. <https://www.journal.iaisambas.ac.id/index.php/Cross-Border/article/view/2026/1525>

Divianto, & Febrianty. (2022). Pengaruh Pemahaman Pelaku UKM Dalam Menyusun Laporan Keuangan Terhadap Implementasi Laporan Keuangan Berdasar SAK ETAP Dengan Persepsi Pelaku Ukm Sebagai Moderating Variable. *International Journal of Social Science and Business*, 1(3), 167–176. <https://ejournal.undiksha.ac.id/index.php/IJSSB/article/view/11318>

Ermawati, Y., Sutisman, E., & Akbar, M. A. (2021). *PELATIHAN PENYUSUNAN LAPORAN KEUANGAN BAGI UMKM PERUSAHAAN DAGANG DI KOTA JAYAPURA*. 4(2), 69–73.

Faradiba, S. S., Sari, A. F. K., & ... (2021). Peningkatan Penyusunan Laporan Keuangan Sak Emkm Pada Pengrajin Topeng Malang. *JMM (Jurnal Masyarakat ...)*, 5(5), 1–9.  
<http://journal.ummat.ac.id/index.php/jmm/article/view/5264%0Ahttps://journal.ummat.ac.id/index.php/jmm/article/download/5264/3113>

Febriyanti, A. T., Puspitaningtyas, Z., & Prakoso, A. (2019). Pengaruh Tingkat Pendidikan Pemilik, Skala Usaha, Umur Usaha Terhadap Pemanfaatan Informasi Keuangan. *Jurnal Buletin Studi Ekonomi*, 22(1), 100–112.

Fitriani, F. S., Harahap, R. D., & Nurlaila, N. (2023). Perkembangan UMKM Di Indonesia : Peran Pemahaman Akuntansi, Teknologi Informasi dan Sistem Informasi Akuntansi. *Owner*, 7(3), 2518–2527.  
<https://doi.org/10.33395/owner.v7i3.1427>

IAI. (2016). Standar Akuntansi Keuangan Entitas Mikro, Kecil, dan Menengah. *SAK EMKM Ikatan Akuntan Indonesia*, 4, 1–54.  
[http://iaiglobal.or.id/v03/files/draft\\_ed\\_sak\\_emkm\\_kompilasi.pdf](http://iaiglobal.or.id/v03/files/draft_ed_sak_emkm_kompilasi.pdf)

- Ismunawan, A. N. (2022). *ANALISIS PENYUSUNAN LAPORAN KEUANGAN PADA UMKM DI SUKOHARJO*. 20(1), 105–123.
- Kurniawati, N., Sarwono, A. E., Saptantinah, D., & Astuti, P. (2021). *ANALISIS FAKTOR - FAKTOR YANG MEMPENGARUHI PENERAPAN STANDAR AKUNTANSI PADA UKM TE NUN LURIK*.
- Larasati, U. A., & Farida, Y. N. (2021). Pengaruh Sosialisasi, Pemahaman Atas Laporan Keuangan Dan Tingkat Pendidikan Pelaku Ukm Terhadap Penerapan Sak Emkm Pada Ukm Di Kabupaten Kebumen. *Jurnal Ekonomi, Bisnis Dan Akuntansi (JEBA)*, 23(2), 62–76.
- Lestari, W. S., & Priyadi, M. P. (2017). Faktor-Faktor Yang Mempengaruhi Kualitas Laporan Keuangan Berbasis SAK–ETAP Pada UMKM. *Jurnal Ilmu Dan Riset Akuntansi*, 6(10), 1–20.
- Lohanda, D. (2019). Pengaruh Tingkat Pendidikan, Pemahaman Akuntansi, dan Pelatihan Penyusunan Laporan Keuangan Terhadap Pelaporan Keuangan UMKM Berdasarkan SAK ETAB. *Skripsi Fakultas Ekonomi Universitas Negeri Yogyakarta*, 2(1), 29. [http://i-lib.ugm.ac.id/jurnal/download.php?dataId=2227%0A???%0Ahttps://ejournal.unisba.ac.id/index.php/kajian\\_akuntansi/article/view/3307%0Ahttp://publicacoes.cardiol.br/portal/ijcs/portugues/2018/v3103/pdf/3103009.pdf%0Ahttp://www.scielo.org.co/scielo.ph](http://i-lib.ugm.ac.id/jurnal/download.php?dataId=2227%0A???%0Ahttps://ejournal.unisba.ac.id/index.php/kajian_akuntansi/article/view/3307%0Ahttp://publicacoes.cardiol.br/portal/ijcs/portugues/2018/v3103/pdf/3103009.pdf%0Ahttp://www.scielo.org.co/scielo.ph)
- Mutiari, K. N., & Yudiantara, I. G. A. P. (2021). Pengaruh Tingkat Pendidikan, Pemahaman Akuntansi, Sosialisasi, Dan Penerapan Akuntansi Terhadap Penyusunan Laporan Keuangan Ukm Berdasarkan Sak Emkm. *JIMAT (Jurnal Ilmiah Mahasiswa Akuntansi) Universitas Pendidikan Ganesha*, 12, 1–12.
- Nurdwijayanti, N. dan S. (2020). *Determinan kelengkapan laporan keuangan usaha kecil menengah berdasarkan standar akuntansi emkm*.
- Nurhaliza, N., Indriani, E., & Kartikasari, N. (2023). Analisis Persepsi Pelaku Umkm Terhadap Laporan Keuangan Berbasis Sak-Emkm Pada Umkm Di Sembalun Bumbung. *Jurnal Riset Mahasiswa Akuntansi*, 3(1), 46–53. <https://doi.org/10.29303/risma.v3i1.374>
- Okta Suci Jayanti, F. (2022). Pengaruh Tingkat Pendidikan, Pemahaman Akuntansi Dan Pelatihan Penyusunan Laporan Keuangan Terhadap Pelaporan Keuangan UMKM (Studi Kasus pada UMKM di Kelurahan Sumbersari). *Jurnal Manajemen Diversifikasi*, 2(8.5.2017), 2003–2005.
- Parhusip, K., & Herawati, T. drijah. (2023). Pengaruh Sosialisasi SAK EMKM, Tingkat Pendidikan Pemilik, Persepsi Pelaku UMKM, dan Pemahaman Akuntansi Terhadap Implementasi SAK EMKM pada UMKM di Kota Malang. *Jurnal Ilmiah Mahasiswa FEB Universitas Brawijaya*, 1–21.

- Rahim, D. A., Damhudi, D., & Citarayani, I. (2023). Pelatihan Penyusunan Laporan Keuangan Sebagai Kemampuan Dasar Melakukan Usaha Bagi UMKM Tangerang. *Jurnal Pengabdian Masyarakat*, 4(1), 148–157. <https://doi.org/10.32815/jpm.v4i1.1408>
- Rejeki, D., & Julyanda, I. (2018). PENGARUH JENJANG PENDIDIKAN, UKURAN USAHA, LAMA USAHA DAN LATAR BELAKANG PENDIDIKAN ATAS PENGGUNAAN INFORMASI AKUNTANSI TERHADAP KEBERHASILAN USAHA (Studi Kasus pada UKM di PIK Pulogadung). *Jurnal Akuntansi Dan Bisnis Krisnadwipayana*, 5(1). <https://doi.org/10.35137/jabk.v5i1.179>
- Rizky, A. (2021). Pengaruh Pemahaman Akuntansi, Sosialisasi SAK EMKM, Tingkat Pendidikan dan Motivasi Kerja terhadap Implementasi SAK EMKM di Kota Tangerang Selatan. *Skripsi Prodi Akuntansi Fakultas Ekonomi Dan Bisnis, Universitas Islam Negeri Syarif Hidayatullah*, 1–94.
- Sandi darmansyah, Usdeldi, & Marissa Putriana. (2022). Pengaruh Tingkat Pendidikan Dan Pemahaman Akuntansi Terhadap Kualitas Laporan Keuangan (Studi Pada Umkm Di Desa Sungai Jambat Kecamatan Sadu Kabupaten Tanjung Jabung Timur). *Jurnal Penelitian Ekonomi Manajemen Dan Bisnis*, 1(4), 30–42. <https://doi.org/10.55606/jekombis.v1i4.584>
- Sulistyowati, Y. (2017). Pencatatan Pelaporan Keuangan Umkm (Study Kasus Di Kota Malang). *Referensi : Jurnal Ilmu Manajemen Dan Akuntansi*, 5(2), 49. <https://doi.org/10.33366/ref.v5i2.831>
- Taufiqurrohman, T., Mudawanah, S., & Muthanudin, M. (2021). Pengaruh Pemahaman Akuntansi Dan Sistem Informasi Akuntansi Terhadap Kualitas Laporan Keuangan Pada Pemerintahan Kabupaten Lebak. *Jurnal Studia Akuntansi Dan Bisnis (The Indonesian Journal of Management & Accounting)*, 9(2), 103–112. <https://doi.org/10.55171/jsab.v9i2.579>
- Undang-Undang Republik Indonesia Nomor 20 Tahun. (2003). Sistem Pendidikan Nasional. *Ekombis Sains: Jurnal Ekonomi, Keuangan Dan Bisnis*, 2(1), 39–45. <https://doi.org/10.24967/ekombis.v2i1.48>
- Undang-Undang Republik Indonesia Nomor 20 Tahun. (2008). *Undang-Undang Republik Indonesia Nomor 20 Tahun 2008. 1.*
- Wahidmurni. (2017). *Pemaparan Metode Penelitian Kuantitatif*. 1–16.